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Niederschrift über die 4. Sitzung des Fachausschusses für 
Angelegenheiten der Weiterbildung (VHS) am 10.05.2016, 

18:00 Uhr, Sitzungssaal, Rathaus, Markt 1, 48727 Billerbeck 

Anwesenheitsverzeichnis 
 Bemerkung 

Vorsitz 
Herr Dennis Bachmann CDU  

stimmberechtigte Mitglieder 
Frau Heike Ahlers  

Herr Thomas Appelt CDU  

Herr Michael Banneyer Pro Coesfeld  

Frau Sarah Bosse  

Herr Paul Diesner Bündnis 90/Die Grünen  

Herr Eberhard Ernsting Pro Coesfeld  

Herr Wolfgang Häck AfC/FAMILIE  

Herr Bernd Rengshausen CDU  

Frau Birgitta Sparwel SPD  

Herr Markus Wrobel FDP  

beratende Mitglieder 
Frau Elisabeth Borgert FDP  

Herr Hubertus Messing  

Verwaltung 
Frau Dr. Mechtilde Boland-Theißen  

Herr Gregor Gerigk  

  

sonstige  

Frau Sigrid Küper – Stadt Billerbeck -  

 

Schriftführung: Herr Gregor Gerigk 

Herr  Dennis Bachmann eröffnet um 18:00 Uhr die Sitzung und stellt die ordnungsgemäße 
Einberufung sowie die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 

Die Sitzung endet um 18:50 Uhr. 
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Herr Wolfgang Häck wird vor Aufruf des ersten Tagesordnungspunktes durch den Aus-
schussvorsitzenden in sein Amt eingeführt und zur gesetzmäßigen und gewissenhaften 
Wahrnehmung seiner Aufgaben verpflichtet. Hierzu erheben sich die Anwesenden von ihren 
Plätzen. 

Tagesordnung 

Öffentliche Sitzung 
1 Aktuelles aus der Volkshochschule 

2 Sektorale statistische Betrachtung der Volkshochschule 
Vorlage: 090/2016 

3 Programmplanung für das Jahresprogramm 2016/2017 
Vorlage: 089/2016 

4 Anfragen 

Nicht öffentliche Sitzung 
1 Anfragen 
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Erledigung der Tagesordnung 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 Aktuelles aus der Volkshochschule 

Frau Dr. Boland-Theißen berichtet über die Durchführung der Potenzialanalyse im Rahmen 
des Landesprogramms KAOA (Kein Abschluss ohne Anschluss). Die Potenzialanalyse wur-
de für das Gymnasium Nepomucenum durchgeführt und ist zur Zufriedenheit aller (Schule, 
Eltern, Schüler) verlaufen. Insgesamt haben 96 Schülerinnen und Schüler der Jahrgangsstu-
fe 8 an der Potenzialanalyse teilgenommen, bei der es für die Schülerinnen und Schüler da-
rum ging, durch einen verbindlichen und schulintern festgelegten Prozess der Berufs- und 
Studienorientierung die Möglichkeit zu erhalten, sich in ihren Neigungen und Interessen so-
wie Fähigkeiten zu erproben und Praxiserfahrungen zu sammeln. 

Aufgrund veränderter Ausschreibungsbedingungen wird die VHS Coesfeld in der nächsten 
Vergaberunde nicht dabei sein, was auch daran liegt, dass die VHS derzeit über keine Zerti-
fizierung nach AZAV (Akkreditierungs- und Zulassungsverordnung Arbeitsförderung) verfügt. 
Nicht nur deswegen, aber auch deshalb strebe die VHS eine AZAV-Anerkennung an. Diese 
sei weiter hilfreich, um im Bereich der Flüchtlingsarbeit/Kombiangebote tätig werden zu kön-
nen. Bei den Kombiangeboten handelt es sich um eine Zusammenarbeit mit überbetriebli-
chen Weiterbildnern, wobei die VHS den Part „Sprachkursträger“ übernehme.  

Frau Dr. Boland-Theißen teilt dem Ausschuss mit, dass seit Ende April nunmehr die Zulas-
sung des Bundesamtes für Migration und Flüchtlinge (BAMF) als Integrationskursträger vor-
liege. Die Arbeit mit dem BAMF stelle sich jedoch stellenweise als zäh dar, vor allem wenn 
es um die Zulassung von Kursleitungen für Integrationskurse gehe oder um die Zulassung 
von Teilnehmern.  

In den vergangenen Monate habe die Volkshochschule zahlreiche Deutschkurse in Billerb-
eck, Coesfeld und Nottuln durchgeführt, die durch die Pfarrcaritas und Bürgerstiftung (Bill-
erbeck), das Sozialamt (Coesfeld) und die Friedensinitiative und Bürgerstiftung in Nottuln 
vergütet würden.  

Neben der Sprachvermittlung werde das Feld der Werte- und Kulturvermittlung in den nächs-
ten Jahren zu bewältigen sein und eine Marathonaufgabe darstellen.  

Im Anschluss stellt Frau Dr. Boland-Theißen das Sprachpatenmodell vor, welches von Frau 
Y Cheau Deng, seit März 2016 hauptamtliche Kraft und Assistenz für den DaZ-Bereich an 
der VHS, ausgearbeitet worden ist. Die Teilnahmegebühren für die Teilnehmer übernehme 
der Kreis Coesfeld aus Mitteln des Landes. 

Frau Dr. Boland-Theißen informiert, dass die VHS aus der Geschwister-Scholl-Hauptschule 
ausziehen musste, da der Platz für die Unterbringung von Flüchtlingen benötigt wurde. Der 
Umzug und die Tatsache, dass die VHS keine eigene Adresse habe, habe sich bereits auf 
die Teilnehmerzahlen ausgewirkt.  

Frau Dr. Boland-Theißen erhalte die Gelegenheit, in einer der nächsten Ausschusssitzungen 
in Rosendahl über die VHS zu berichten.  
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TOP 2 Sektorale statistische Betrachtung der Volkshochschule 
Vorlage: 090/2016 

Auf Anfrage von Herrn Appelt teilt Frau Dr. Boland-Theißen mit, dass sich der in der Statistik 
aufgeführte Zeitraum auf das Kalenderjahr 2015 bezieht. Dieses solle in künftigen Statistiken 
besser zum Ausdruck kommen. Herr Ernsting regt an, in den Übersichten 12 und 13 auch 
die Zahlen aus Coesfeld mit aufzuführen. Die Verwaltung sagte eine Erledigung zur nächs-
ten Statistik zu.  

Der Ausschuss nimmt die Statistik der Volkshochschule für das Jahr 2015 zur Kenntnis. 

 

TOP 3 Programmplanung für das Jahresprogramm 2016/2017 
Vorlage: 089/2016 

Frau Borgert erkundigt sich mit Hinweis auf die neue Programmplanung, ob die Gesund-
heitskurse angenommen werden. Dieses wird von Frau Dr. Boland-Theißen bestätigt. Sie 
weist darauf hin, dass die Dozenten vor allem aus der Ärzteschaft kommen.  

Herr Appelt spricht sich dafür aus, dass weiterhin ein Kurs für Menschen mit Lese- und 
Schreibschwäche im Angebot erhalten bleibt. Frau Dr. Boland-Theißen teilt mit, dass es wei-
terhin Hinweise im Programmheft und auf der Webseite geben wird, dass Kurse möglich 
sind. Allerdings stehen die Anmeldezahlen seit langem in keinem Verhältnis zum Aufwand. 
Insgesamt sei das Interesse an diesem Thema eher gering, wie auch die Multiplikatoren-
schulung im vergangenen November mit vier Anmeldungen gezeigt habe.  

 
Beschluss:  
Das Jahresprogramm 2016/17 der Volkshochschule Coesfeld wird beschlossen. 
 

Abstimmungsergebnis Ja Nein Enthaltungen 

 10 0 0 
 

 

TOP 4 Anfragen 

Weitere Anfragen liegen nicht vor. 

 

 

 

 

 

Dennis Bachmann      Gregor Gerigk 

Ausschussvorsitzender     Schriftführer 
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